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No dia  20  de Junho de 2017 realizou–se a  Reunião Extraordinária  448ª  do  Conselho 
Estadual de Saúde – CESAU, das 08h30 às 17h00, no Auditório do Conselho Estadual de 
Saúde, situado na Avenida Almirante Barroso, 600, Praia de Iracema – Fortaleza – CE. A 
reunião  contou  com  a  presença  dos  Conselheiros:  Henrique  Jorge  Javi  de  Sousa  – 
(Representante da Secretaria de Saúde do Estado do Ceará); Caio Candido Carneiro  – 
(Representante do Ministério da Saúde); Ana Lúcia da Costa Mello – (Representante da 
Associação dos Prefeitos do Estado do Ceará – APRECE); Clovis Leonel de Alencar Neto 
– (Representante da Secretária de Educação do Estado do Ceará – SEDUC/CE); Jimilly 
Mendonça  Maciel  –  (Representante  da  Federação  das  Misericórdias  e  Entidades 
Filantrópicas do Ceará – FEMICE); Antonio Cleyton Martins Magalhães – (Representante 
das Entidades dos Odontólogos);  Francisca Lúcia Nunes de Arruda – (Representante das 
Entidades  dos  Enfermeiros);  Gerlene  Castelo  Branco  Coelho,  Erika  Marques  Nobre  e 
Rosana Iório Ferreira – (Representantes das Entidades de Outros Profissionais de Saúde 
de Nível Superior); José Teles dos Santos –  (Representante do Sindicato de Técnicos de 
Segurança do Trabalho); Maria do Socorro Marques Ferreira Oliveira e Isabel de Moura 
Pinto  –  (Representantes  dos  Agentes  Comunitários  de  Saúde  do  Estado  do  Ceará); 
Francisco Antônio de Paula – (Representante dos Agentes de Endemias);  Francisco de 
Assis  Marques  Pires  e  Davyane  Farias  Correia  –  (Representantes  da  Federação  de 
Entidades de Bairros e Favelas – FBFF e Central de Movimentos Populares – CMP); José 
Wilson Teixeira – (Representante da Federação dos Trabalhadores na Indústria do Ceará – 
FTIEC);  José  Cardoso  Mendes  –  (Representante  da  Federação  dos  Trabalhadores 
Empregados e Empregadas do Comércio e Serviços do Estado do Ceará – FETRACE); 
Maria das Graças Alves de Araújo e Inês Prata Girão – (Representante da pastoral da 
Criança);  José Célio  Peixoto Silveira  (Representante das Entidades dos Portadores de 
Patologia); Ana Lúcia Botelho Maciel  – (Representante das Entidades de Pessoas com 
Deficiência); Darcy Oliveira de Araújo – (Representante dos Órgãos da Defesa da Mulher);  
Marlúcia Ramos de Fátima Sousa Gomes – (Representante de Conselheiros Municipais de 
Saúde  do  Segmento  de  Usuários  na  Área  Metropolitana  de  Fortaleza:  Caucaia  e/  ou 
Maracanaú); Cícero Antônio dos Santos – (Representante de Conselheiros Municipais de 
Saúde  do  Segmento  de  Usuários  dos  Municípios  de  Grande  Porte  da  Região  Sul  do 
Estado do Ceará); Francisco Júlio de Araújo – (Representante de Conselheiros Municipais 
de Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios de Grande Porte da Região Norte do 
Estado  do  Ceará);  Cláudio  Rodrigues  de  Lima  –  (Representante  de  Conselheiros 
Municipais de Saúde, do Segmento de Usuários dos Municípios de Médio Porte do Estado 
do  Ceará);  Terezinha  Ricardo  dos  Santos  Lima  –  (  Representante  de  Conselheiros 
Municipais  de Saúde,  do Segmento de Usuários dos Municípios de Pequeno Porte do 
Estado  do  Ceará);  Lucinéa  Oliveira  Pires  de  Freitas  e  Esmael  Roque  Ferreira  – 
(Representantes das Associações Beneficentes de Idosos e Aposentados do Estado do 
Ceará). Não justificaram ausências: Representantes da Conselho Estadual de Secretários 
Municipais de Saúde – COSEMS; Representantes da Secretaria das Cidades do Estado do 
Ceará; Representantes das Instituições Privadas de Saúde do Estado do Ceará – AHECE / 
SINDESECE; Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Médicos; 
Representantes das Entidades Estaduais de Representação dos Profissionais de Saúde de 
Nível  Médio;  Representantes  de  Profissionais  de  Nível  Médio  do  Estado  do  Ceará  – 
FETAMCE/SINPAOCE;  Representantes  das  Centrais  Sindicais  (CENTRAL  Única  dos 
Trabalhadores –  CUT,  e  Central  dos  Trabalhadores e  Trabalhadoras do Brasil  –  CTB; 
Representante  da Rede de  Catadores e  Federação das  Organizações Comunitárias  e 
Pequenos Produtores do Ceará – FECOMP; Representante das Comunidades Indígenas 
do Estado do Ceará; Representante da Federação dos Trabalhadores da Agricultura do 
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Ceará  –  FETRAECE;  e  Representantes  de  Conselheiros  Municipais  de  Saúde  do 
Segmento  de  Usuários  do  Município  de  Grande  Porte  –  Fortaleza.  Participaram  da 
Reunião, os Assessores Técnicos do CESAU: Joana D'Arc Taveira dos Santos, José Hibiss 
Farias Ribeiro,  Lucivaldo  Farias  Maciel,  Manoel  Rodrigues e Silva  Costa,  Maria  Áurea 
Martins de Sousa Silva, Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira, Maria Valbenia de 
Almeida, Rogena Weaver Noronha Brasil, Paulo Cesar de Araújo, Hariádina Salveano de 
Sousa. Apoio: Álvaro Mariani Neto, Manoel Geraldo Neto, Ozenir Honório da Silva, Kaio 
Stênio Targino Silveria e Ana Cristina Tabosa. PARTICIPANTES: Maria Irany Soares.  A 
Pauta constou dos seguintes itens: 08h30 às 09h00 – Acolhimento; 09h00 às 09h30  –  
Informes; 09h30 às 10h30 – 1ª Conferência Estadual de Saúde das Mulheres: Data de 
Realização: 28 e 29 de Junho de 2017; Local: Universidade do Parlamento Cearense – 
Unipace; Avaliação da Rede Cegonha no Ceará e da Política de Atenção Integral à Saúde 
das  Mulheres;  Representante  do  Cosems/CE;  Coordenadora  da  Copas/Sesa; 
Coordenadora  do  Núcleo  de  Atenção  à  Saúde  da  Mulher;  Representante  do  Comitê 
Estadual  de Prevenção ao Óbito  Materno,  Infantil  e  Fetal:  Apresentação da Atuação e 
Desafios  no  Ceará;  12h00  às  13h00   –  Almoço;  13h00  às  16h00   –  Balanço  da 
Organização  da  1ª  CESMu 16h00  às  16h30  –  Aprovação  da  ATA Nº.  438  –  Reunião 
Ordinária realizada em 14/11/2016. 16h30 às 17h00 – Encaminhamentos/Encerramento. A 
Conselheira  e  Secretária  Geral  da  Mesa  Diretora  do  CESAU  Marlúcia  Ramos  de 
Fátima Sousa Gomes iniciou os trabalhos da mesa pedindo que a conselheira Maria das 
Graças Alves de Araújo conduzisse a oração do Pai Nosso.  A Conselheira Ana Lúcia 
Botelho Maciel informou a respeito da Conferência Municipal de Saúde da Mulher em 
Fortaleza e lamentou a ausência de um representante do CESAU. O Conselheiro Cícero 
Antônio  dos  Santos parabenizou  a  atuação  da  Conselheira  Laciana  Farias  Lacerda 
quando esteve na Conferência  Municipal  de  Saúde da Mulher  no  município  do  Crato.  
Lamentou a articulação do Conselho do Crato para engrandecer o evento.  A Secretária 
Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro esclareceu que em nenhum momento o CESAU 
recebeu  oficialmente  convite  do  Conselho  Municipal  de  Saúde  (CMS)  de  Fortaleza 
convidando esta casa para sua Conferência Municipal de Saúde da Mulher  (CMSMu). A 
Conselheira Terezinha Ricardo dos Santos Lima lamentou a ausência de transportes 
municipais  para  conduzir  os  conselheiros.  Solicitou  um  documento  informando  a 
importância  do  papel  do  conselheiro. A  Secretária  Executiva  Maria  Goretti  Sousa 
Pinheiro esclareceu  que  a  partir  de  agosto  haverá  um suplemento  de  fundos  para  a 
compra de passagens rodoviárias. No entanto, disse que a questão das passagens aéreas 
estão  resolvidas,  com  exceção  da  acompanhante  do  conselheiro  Cícero  Antônio  dos 
Santos pois a casa civil  não entende a necessidade do acompanhante. Diante disso, a 
Câmara Técnica de CANOAS emitiu um encaminhamento solicitando esclarecimento por 
parte da casa civil do por que não comprar a passagem de acompanhante de uma pessoa 
com deficiência já que há essa necessidade. Lembrou que no caso de não houver resposta 
da Casa Civil, por determinação da Câmara Técnica, o Ministério Público será acionado. O 
Conselheiro  José  Teles  dos  Santos informou  que  no  dia  3  de  julho  acontecerá  no 
auditório Valdir Arcoverde a Audiência Pública dos Agentes Comunitários de Saúde (ACS) 
para saber o motivo de tanta arbitrariedade. A Conselheira e Secretária Geral da Mesa 
Diretora do CESAU Marlúcia Ramos de Fátima Sousa Gomes anunciou a chegada da 
Presidente do CESAU. Se disse triste por observar a participação mínima dos conselheiros 
municipais  em eventos  como  as  Plenárias  Regionais  de  Conselheiros  e  Conferências 
Municipais. Pediu que o CESAU emitisse uma nota de reconhecimento pelo trabalho de 
realizar uma CMSMu. Informou que foi agendada em Caucaia a efetivação da Comissão 
de  Saúde  do  Trabalhador  para  17  e  18  de  Julho  na  Escola  Técnica.  O Conselheiro 
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Francisco Antônio de Paula falou que assim como o CESAU garante o transporte para os 
conselheiros do interior, também poderia garantir o transporte dos conselheiros residentes 
na capital, independente do segmento, pois estes também gastam dinheiro com passagem 
de ônibus. A Secretária Executiva Maria Goretti Sousa Pinheiro esclareceu que dentro 
de Fortaleza nunca foi providenciado a garantia de passagem, e isso é uma grande falha. 
Falou  que  é  preciso  gerar  uma  discussão  para  que  esta  solicitação  se  torne  uma 
deliberação e que a Gestão da SESA veja qual a possibilidade da realização da demanda 
de passagens para conselheiros do segmento de usuário. Com relação a segmento de 
profissional  disse  que  é  possível  também,  e  que  isso  seja  discutido,  desde  que  haja 
legalidade. A Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa Mello convidou Luciene Alice, 
Supervisora do Núcleo de Atenção Especializada e Silvana Leite, do Núcleo de Atenção a 
Mulher,  para  que  a  pauta  fosse  iniciada.  A Técnica  Luciene  Alice,  Supervisora  do 
Núcleo de Atenção Especializada apresentou  a situação no âmbito Estadual da política 
de Atenção a Saúde da Criança e da Mulher.  A Conselheira Francisca Lúcia Nunes de 
Arruda diante do número de inscrições pediu a palavra para acordar entre os conselheiros 
que durante a apresentação não houvesse intervenções. Falou que era importante que os 
conselheiros  ouvissem  a  apresentação  pois  aquelas  eram  informações  pertinentes  a 
própria CESMu. Pediu que a apresentação ocorressem sem interrupções e que depois 
fossem  feita  as  intervenções.  A Técnica  da  SESA Liduina  do  Núcleo  de  Atenção 
Especializada à Saúde da Mulher seguiu com apresentação da situação obstétrica do 
Estado. FOI REALIZADA APRESENTAÇÃO DOS RELATÓRIOS A TEMÁTICA E FORAM 
ABERTAS AS INSCRIÇÕES PARA QUE AS INTERVENÇÕES FOSSEM FEITAS.  A Ex–
Conselheira Maria Edilza Soares perguntou se todos os municípios fazem parte da Rede 
Cegonha.  A Conselheira Maria do Socorro Marques Ferreira Oliveira parabenizou os 
ACS's pela ajuda ao combate da mortalidade infantil pois são eles quem estão atuando na 
linha  de  frente  da  redução  da  mortalidade  infantil.  Se  disse  preocupada  com o  parto 
Cesariano em função das cotas. Falou da qualificação das pessoas que trabalham nas 
maternidades, disse que isso é importante pois não há sensibilização. Ao seu ver, aquele é 
um quadro que precisa mudar bem como dar condições a estas maternidades. Perguntou 
do  período  de  reunião  dos  comitês,  lembrando  que  estas  pessoas  precisam  ser 
capacitadas para saber qual seu papel naquele espaço.  O Conselheiro José Teles dos 
Santos com relação a um beneficio citado durante a apresentação perguntou quem era o 
ente responsável por efetuar aquele repasse: Município, Estado, União ou Ministério da 
Previdência Social. Outra pergunta foi com relação a cota de cesárias, disse que o CESAU 
deveria ajudar e colaborar nesse projeto chamado Rede Cegonha.  O Conselheiro José 
Célio Peixoto se disse inquieto com a apresentação pois ele não tem tempo para fazer as 
perguntas que gostaria pela falta de tempo até mesmo das próprias palestrantes. Diante 
disso, falou que este assunto abordado merecia uma pauta para o dia inteiro em função da 
importância daquele assunto. Lembrou que o papel do conselheiro é questionar, sugerir e 
colaborar, se disse espantado por visualizar uma ação que há quatro anos seguiu em linha 
reta, sem melhorias e nem pioras. Pediu que houvesse uma reunião em outro momento 
oportuno, se possível dentro da câmara para se debater melhor os dados apresentados 
sem aquela correria contra o tempo. A Técnica da SESA Luciene Alice, Supervisora do 
Núcleo de Atenção Especializada à Saúde da Mulher falou que a responsabilidade da 
execução  daquelas  ações  é  do  município.  Disse  que  é  preciso  discutir  os  direitos  da 
Mulher e da Criança. As mulheres precisam saber que no seu pré–natal elas precisam 
estar  vinculadas  a  uma maternidade.  Citou  que  uma das  grandes  falhas  é  a  falta  de 
informação.  Cada mulher  precisa  saber  quais  são seus direitos  para  poder  recorrer  e 
garantir o mínimo que lhe é de direito. Falou que é impossível falar em humanização na 
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saúde  quando  isso  deveria  ser  inerente  ao  profissional.  Que  a  Rede  Cegonha  está 
presente e é obrigatório em todo serviço de saúde, pois todos recebem recurso para tal 
finalidade.  Disse  que  para  o  projeto  ser  efetivado  ele  precisa  de  parceiros  e 
monitoramento.  Com relação ao beneficio,  citou que existe  na relação da pessoa com 
deficiência  a  garantia  de  vários  benefícios.  A criança  com microcefalia  foi  criada  a  lei 
federal que estabelece que se a mãe atende aos critérios previstos na lei, ela tem direito 
aos benefício.  A Técnica da SESA Liduina  do Núcleo de Atenção Especializada à 
Saúde da Mulher falou que com relação aos comitês municipais, para eles funcionarem 
precisam ter obstetrícia e pediatria, possuir participação popular para que funcionem como 
Controle Social e uma periodização de reunião inferior a dois meses pois passando disso 
subtende–se que este comitê é inexistente. A Conselheira Maria Graças Alves de Araújo 
perguntou sobre o Mais Infância, da primeira Dama, onde se encontra este  programa. 
Comentou que se os agentes comunitários de saúde são o que são hoje, muito eles devem 
a Dra. Zilda em parceria com a Pastoral da Criança.  A Conselheira Jimilly Mendonça 
Maciel falou que no âmbito dos hospitais filantrópicos, para que os mesmos aderissem a 
Rede  Cegonha  fizeram  diversas  adaptações.  Falou  que  reconhece  a  preparação  dos 
agentes comunitários de saúde em Aracati pois há cinco anos não há morte de mulheres, e 
isso se deve aos ACS's. Lamentou que a Rede Cegonha não se comunica e que isso, em 
alguns casos, gera ociosidade em certos hospitais e sobrecarga em outros. A Conselheira 
Rosana Iório  Ferreira perguntou  como os  fonoaudiólogos podem atuar  no  projeto  de 
Estimulação Precoce e se já foram pensadas parcerias com outras instituições de nível  
superior.  A Convidada  Flávia  da  Secretária  Especial  de  Saúde  Indígena perguntou 
como  o  diálogo  se  dá  com  os  Distritos  de  Saúde  Indígena  nos  comitês  estaduais  e 
conselhos locais de Saúde. A Técnica da SESA do Núcleo de Atenção Especializada à 
Saúde da  Mulher falou  que uma das dificuldades  encontradas no  Estado  é  tratar  os 
desiguais de maneira igual. Disse que o Estado tenta tratar todas as mulheres de maneira 
igual independente de classe social.  Diante disso, falou que repensar e individualizar a 
assistência é uma questão essencial para organizar todos os fluxos e mudar a realidade. 
Com relação ao número de leitos citou que não faltam leitos de alto risco mas sim leitos de 
risco atual. Além de leitos é preciso equipe multidisciplinar nestes hospitais. Hoje, de fato, 
há hospitais com leitos sobrando e outros abarrotados de paciente devido as experiências 
historicamente construídas nos locais. As mulheres evitam hospital “X” pois o hospital “Y” é 
mais humanizado. Falou que no hospital onde trabalha, em função da Rede Cegonha, este 
teve seu perfil completamente mudado e hoje é um dos mais procurados. Essa mudança 
de perfil é justamente o que precisa ser feito para evitar superlotação de uns hospitais. A 
Técnica da SESA Luciene Alice, Supervisora do Núcleo de Atenção Especializada à 
Saúde da Mulher falou que o Mais Infância é um projeto da Primeira Dama conectada a 
todas as ações da saúde ligada a Materno Infantil. Disse que se a SESA tem uma política 
onde o Governo está atrelado,  com a Primeira Dama, é muito mais vantajoso pois  as 
questões envolvendo recurso ficam muito mais fáceis. Neste ponto, o mais infância ajuda a 
realizar sem dificuldades questões que seriam mais difíceis. Ou seja, é uma mão dupla que 
acaba ajudando a realizar a implementação da política de saúde. A Caderneta da gestante 
está em falta em alguns pontos pois ela vem do Ministério da Saúde. Com relação a Saúde 
indígena, falou que as regionais estão sendo mobilizadas através de trabalho conjunto. Ao 
CESAU, disse que ficou o compromisso de preparar um material falando dos direitos da 
mulher  para  que  todos  saibam  e  organizem  uma  carta  para  subsidiar  os  Grupos  de 
Trabalha da CESMu.  A Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa Mello falou que é 
preciso  retirar  o  nome  dos  representantes  do  CESAU  que  participarão  do  XXXIII 
Congresso Conasems, durante os dias 12 a 15 de julho em Brasília. REPRESENTANTES 
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DO  CESAU  QUE  PARTICIPARÃO  DO  XXXIII  CONGRESSO  CONASEMS:  Marlúcia 
RAMOS  DE  FÁTIMA  SOUSA  GOMES,  CLAUDIO  RODRIGUES  DE  LIMA,  Lucinéa 
OLIVEIRA PIRES DE FREITAS, ÉRIKA MARQUES NOBRE, FRANCISCA LUCIA NUNES 
DE ARRUDA E  JIMILLY MENDONÇA MACIEL. ENCERRADOS OS TRABALHOS PELA 
MANHÃ,  PAUSA PARA O  ALMOÇO.  RETOMADOS  OS  TRABALHOS  DA TARDE.  A 
Secretária  Executiva  Maria  Goretti  Sousa  Pinheiro fez  um check–list  da  I  CESMu: 
bolsas,  espaço,  crachás  e  manuais  garantidos.  Informou  o  CESAU  tentou  abrir   um 
processo de licitação para a realização da Conferência no valor de 150 mil reais, mas, por  
não haver tempo hábil não foi possível. Disse que por conta disso, foi aberto um processo 
no  valor  de  20  mil  reais  para  contratação  de  equipamento  de  áudio  e  vídeo  pois  na 
assembleia  não  dispõe  desses  equipamentos.  No  momento  esse  processo  está 
aguardando apenas a assinatura do secretário para esta dispensa de licitação. Com isso o 
CESAU economizou cerca de 100 mil reais do seu orçamento.  Parabenizou a conselheira 
Francisca Lúcia Nunes de Arruda, por está conduzindo a relatoria bem como os trabalhos 
da  Conferência,  em  conjunto  com  a  comissão  de  infraestrutura  e  comunicação.  A 
Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa Mello informou que dos 184 municípios: 73 já 
realizaram  suas  CMSMu;  36  já  informaram  seus  delegados,  35  municípios  já 
encaminharam  seus  relatórios  para  o  CESAU,  e  9  municípios  já  estão  com  suas 
realizações  agendadas.  Alertou  que  foi  escolhido  um  local  com  capacidade  para  584 
pessoas e no cálculo que lhe foi repassado já há uma previsão de 600 pessoas inscritas. 
Diante disse se disse preocupada pois a Assembleia Legislativa tem um número limitado. A 
Técnica do CESAU Rogena Weaver Noronha Brasil com relação aos delegados, disse 
que o cálculo real que garante a paridade é o de que a maioria dos municípios virão com 4 
delegados com base na modalidade de Conferências escolhidas pelo Pleno do CESAU. O 
Conselheiro Antonio Clayton Marthins Magalhães informou ao pleno que a matéria da 
reforma trabalhista foi rejeitada inicialmente. A Secretária Executiva Maria Goretti Sousa 
Pinheiro lembrou que a deliberação do pleno foi em cima de um cálculo por Conferências 
Regionais. Foi isso que foi apresentado, foi isso que foi aprovado pelo pleno e foi isso que 
foi providenciado. A Ex–Conselheira Maria Edilza Soares disse que estão decidindo uma 
coisa no papel e na prática fazendo outra. Falaram que desde a época que deixou de ser  
conselheira continuam fazendo a mesma coisa: aprovam e posteriormente esquecem o 
que  aprovam.  A  Conselheira  Francisca  Lúcia  Nunes  de  Arruda disse  que  está 
desgastada desse processo. Falou que se estas discussões fossem se estender que se 
deliberasse pela não realização do evento pois o lugar da realização do evento não aceita 
que se coloque nenhuma cadeira a mais daquilo que está definido na normativa. Disse que 
para ela, o importante é a realização da Conferência. Acha isso importante como mulher, 
como profissional de saúde e como militante que há muito tempo luta para tratar a questão 
da saúde das mulheres. Disse que não irá mais se preocupar com o que não aconteceu 
mas sim com o que está para acontecer.  A Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa 
Mello disse que o desafio hoje é fazer uma Conferência com o número de participantes 
que o espaço sede comporta. Pediu para ser atualizada com respeito ao número total de 
delegados que se tem até o momento com os 73 municípios.  Abordou a questão das 
homenagens  e  citou  que  na  última  reunião  da  comissão  de  infraestrutura  havia  sido 
conversado  a  possibilidade  de  construir  um  painel.  O  Conselheiro  Antonio  Cleyton 
Martins Magalhães justificou que durante os trabalhos da manhã não compareceu pois 
estava participando de um ato da campanha salarial dos trabalhadores. Falou que alguns 
estudantes procuraram o Conselho na tentativa de realizar o encontro dos Residentes de 
Saúde do Ceará, cujo objetivo é fazer uma análise de conjuntura no sistema de saúde 
atual. O papel dos residentes que são estudantes e trabalhadores que militam no sistema e 
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a forma como se articulam com a sociedade civil.  Falou que seria importante o CESAU se 
fazer  presente  pois  este  era  um  excelente  momento  de  contextualização  e  formação 
política para debater os rumos que estão tomando o SUS no Ceará. Falou que o evento  
ainda não tem data confirmada mas a prioridade é de que seja realizado no dia 07 de julho.  
Disse que é preciso repensar o caráter das Conferências de saúde. Falou que o governo 
entendeu que era importante a realização da CESMu e resolveu gastar para que a mesma 
acontecesse. Diante disso, disse que esta mesma racionalidade deveria ser aplicada as 
atividades  fins  para  que  os  trabalhadores  de  saúde  tivessem  condições  de 
desempenharem  suas  funções  atendendo  os  anseios  da  sociedade.  Falou  que  o 
SINDIODONTO jamais irá apoiar um evento com recursos financeiros dessa amonta a 
partir de boa vontade colaborativa de instituições privadas. Disse que o Estado deixa de 
fazer  o  seu  papel  quando  arrecada  tributos  mas  não  devolve  para  os  organismos 
colegiados  de  políticas  públicas  que  devem  permitir  e  propiciar  a  participação  da 
sociedade.  A  Presidente  do  CESAU  Ana  Lúcia  da  Costa  Mello relembrou  que  a 
incapacidade financeira não foi do Estado, mas sim do CESAU que não solicitou em tempo 
hábil, inclusive este recurso ainda está a disposição do Conselho. A Secretária Executiva 
Maria Goretti  Sousa Pinheiro disse que tudo na Conferência foi  tumultuado, inclusive 
quando durante a apresentação dos custos para a realização do próprio evento. Lembrou 
que foi aprovada uma Conferência para 1100 participantes, quando a realidade do CESAU 
é um total  de 800 participantes.  Falou que baseada nesta perspectiva e pensando no 
dinheiro público que se chegou ao dado de 650 participantes oriundos de Conferências  
Regionais e que este foi  o número apresentado e aprovado pelos conselheiros. Diante 
disso, se disse muito tranquila de sua responsabilidade em relação a fazer o que pode 
para a realização deste ato. O Conselheiro José Teles dos Santos mencionou a respeito 
da Comenda.  Disse que na última reunião havia–se cogitado a criação de um painel, 
porém, painel é diferente de comenda. Falou que o CESAU não vai tirar dinheiro de bouço 
para o pagamento de painéis, ficando esta atribuição a cargo da ASSEMESC. Durante 
reunião citou que quatro nomes de homenageados foram retirados. São elas: Maria Edilza, 
Marlúcia Ramos de Fátima, Nara, Maria  Iranyr e houve uma solicitação da conselheira 
Lúcia  Arruda  solicitando  mais  dois  nomes  para  esse  fim.  O  Assessor  Técnico  José 
Hibiss Farias Ribeiro disse que o espaço foi visitado, citou que não há acesso a internet 
wi–fi apenas internet à cabo para a comunicação. Citou que sem internet não há como 
fazer a transmissão ao vivo. Com respeito ao crachá falou que já foi encaminhado para a 
gráfica e está garantido. Também deu como certo a filmagem e as fotografias. Citou que 
haverão notebooks e datashows nas salas para os trabalhos em grupo. O credenciamento 
será feito entre os conselheiros onde a responsável será a Iranyr.  A Técnica do CESAU 
Rogena  Weaver  Noronha  Brasil apresentou  o  resultado  do  cálculo  dos  números  de 
participantes.  Um  total  de  624  delegados  provenientes  dos  municípios  mais  68 
conselheiros. O  Conselheiro    Francisco  Júlio  de  Araújo   a  respeito  do  número  de 
participantes e a constante preocupação de haver excesso de participantes, disse que é 
possível entrar em contato com os municípios e negociar para que eles enviem menos 
pessoas para a Conferência. A Presidente do CESAU Ana Lúcia da Costa Mello disse 
que o prazo das inscrições se encerra no dia 22 e o encaminhamento é seguir com essa  
determinação  e  validar  apenas  o  que  for  recebido  até  esta  data.  Se  o  município 
encaminhar  posteriormente  sua  relação  de  delegados,  o  Conselho  devolverá  este 
documentação informando que o prazo expirou. A CESMu irá acomodar os 554 delegados 
e se houver excesso, estes serão acomodados  nas salas de apoio. Também disse que a 
proposta  para  o  almoço  é  de  que  este  será  organizado  por  horário,  onde  cada  eixo 
receberá um vouchers informando o seu horário de almoço para evitar tumulto. Haverão 4 

 

246
247
248
249
250
251
252
253
254
255
256
257
258
259
260
261
262
263
264
265
266
267
268
269
270
271
272
273
274
275
276
277
278
279
280
281
282
283
284
285
286
287
288
289
290
291
292
293
294



ATA DA 448 REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE – CESAU
20.06.2017

7

comendas,  conforme  encaminhamento  da  reunião  da  comissão  organizadora 
homenageando os nomes: Maria Edilza, Marlúcia Ramos de Fátima, Nara e Maria  Iranyr. 
A Secretária Executiva Maria Goretti  Sousa Pinheiro pediu que os conselheiros que 
foram eleitos para participar do CONASEMS que façam suas inscrições. Não só deste mas 
de todos os eventos aprovados pelo CESAU que os conselheiros viessem a participar. 
Falou que no caso do conselheiro não ter condições de fazer em suas casas, que estes 
utilizem os espaços do CESAU solicitando apoio para realizar suas inscrições. Lembrou 
que  a  inscrição  nos  eventos  é  de  responsabilidade  do  conselheiro.  NÃO  HOUVE 
APROVAÇÃO  DA  ATA  Nº  438  POIS  MUITOS  CONSELHEIROS  NÃO  ESTAVAM 
PRESENTES.  Nada mais havendo a tratar deu–se por encerrada a reunião a qual FOI 
GRAVADA e após submetida à Secretária Executiva para leitura, análises, correções e à 
Plenária para aprovação ficará disponível nos arquivos do Conselho Estadual de Saúde do 
Ceará – CESAU, para fins de provas,  pesquisas e como documento.  Fortaleza, 20 de 
Junho de 2017.
Maria Goretti Sousa Pinheiro (Secretária Executiva) _______________________________
Maria do Socorro Cardoso Nogueira Moreira (Assessora Técnica) ____________________
Kaio Stênio Targino Silveira (Apoio e Digitador)___________________________________
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